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　　立法會社會福利界以往由泛民陣營競逐，新選舉制度下未見民主派。參選人分別有民建聯的朱麗玲、「中
間派」新思維主席狄志遠，以及形容自己為獨立政治素人的香港復康力量會長葉湛溪。朱麗玲及狄志遠同樣認

為大部分社工都默默耕耘，社會不應強行賦予某種顏色，並同倡議改革整筆撥款制度要實行經費開支與人工開
支撥款雙軌制。本身是殘疾人士的葉湛溪則希望進入議會，爭取改善傷健共融及照顧者政策。 記者：羅尹彤

遠同樣認
人工開
彤 社會福利界

立法會參選人
對對碰

最關注的社福議題

朱麗玲： 改革整筆撥款制
度、提升社工專
業地位

葉湛溪： 傷健共融及照顧
者政策

狄志遠： 社福員工同工同
酬、中長期福利
發展規劃

對改革整筆撥款看法

朱麗玲： 實行經費開支與
人工開支撥款雙
軌制

葉湛溪： 取消以中薪點作
撥款基準，改善
撥款基準及服務
資助額不足問題

狄志遠： 實行經費開支與
人工開支撥款雙
軌制

政府擬削1%整筆撥款

朱麗玲：反對

葉湛溪：反對

狄志遠：反對

研修例要求
社工註冊局成員宣誓

朱麗玲： 贊成，社工註冊
局成員本身亦屬
公職人員

葉湛溪： 若不同專業註冊
組織董事會都屬
公職人員而需宣
誓，社工註冊局
成員也不例外

狄志遠： 不需要，審核專
業資格與《國安
法》無直接關係

三社福界候選人
對議題立場朱麗玲由民建聯社區主任變身社工

　　選舉改制後，民建聯鮮有地派出代表出戰社
福界，她是葵青支部主席朱麗玲。朱麗玲於二
○○二年大學畢業不久便加入民建聯從事社區
服務，二○一一年成為註冊社工，一二年起擔任
葵青區議員（荔華），但於一九年反政府浪潮下敗
選。她透露，自己決定考取社工牌，源於想幫助
自己在地區工作接觸到的市民，當中一名常在街
上流連的青少年改變了她。
　　「中二時已常逃學，成績唔好，中三就無讀
書。擺街站時接觸到，佢又好積極幫我哋做社區
服務。我就覺得，如果可以令佢有個人理想，都
可以改變佢，從而改變整個社區。」過程中朱麗

玲發現自己欠缺技巧，於是報讀社工，自此將社
區發展等專業技能帶入社區，服務青少年、長者
等群體。

要革新整筆撥款制度
　　雖然從來未到過社福機構工作，但朱麗玲多
年來因地區服務，持續接觸不同團體及業界持份
者，包括罕見病患者、照顧者、院舍員工、社工
等，了解各人面對的難處，例如罕見病患者不能
以個人身分申領金額較高的綜援，照顧者在經濟
方面亦承受很大壓力，「可唔可以為照顧者提供
更多支援？兩蚊搭車都好丫！」她又說：「過去我

在區議員的工作未必有咁大能力為佢發聲，但相
信如果日後入到立法會，我嘅能力會唔同！」
　　民建聯早前提出「變革香港」，朱麗玲認為，
社福界的變革主力是要革新整筆撥款制度，包括
實行其他經費開支和人工開支撥款雙軌制，即維
持所獲的服務經費由機構自行彈性運用，未用完
的兩成半資助或以下可撥作儲備留待翌年使用；
薪酬則與政府總薪級表重新掛鈎，實報實銷。
問及過去多名議員爭取改革仍不成功，自己有
甚麼把握，她則說：「民建聯有咁多兄弟姊妹，
相信喺議會上一定有足夠能力將我哋嘅建議畀政
府。」

狄志遠歎社福界十年問題不變
    新思維主席狄志遠從事社工工作四十年，他
早於○八年時參選社福界，但落敗於社總的張國
柱，相隔十三年他欲捲土重來。再與業界接觸
時，他竟聽到與十年前一模一樣的問題，包括整
筆過撥款制度、社福規劃，以及長者輪候安老院
問題，「基本上十年無進展，我聽到呢個局面真
係覺得好可悲囉！」他指，再戰社福界一方面因
自己對社福工作通透，另一方面希望解決到十年
來仍未解決到的問題。
    改革整筆過撥款制度是業界二十年來的聲
音，狄志遠明白，有關制度希望讓機構彈性使用
資源，但他認為制度的「彈性」令社福界二十年均

在受苦，包括造成同工不同酬、員工士氣低下影
響服務質素、留不住人才亦增加管理問題。他建
議收窄機構彈性，首要規定重整社工職級及薪酬
待遇編制，做到同工同酬，之後思考如何以剩下
的資源，彈性處理經費開支、管理服務模式等。
　　狄志遠又批評政府多年沒有就社福政策做好
規劃，導致見步行步。「三個月前，政府成日話
無地方，起唔到樓，今日就話乜都得。點解突然
間又得？肯決心規劃咪得！呢個例子可唔可以放
番入福利呢？」他再以過渡性房屋為例，認為政
府亦可大膽考慮在市區租用個別長者持有的舊樓
單位，撥給非政府組織做過渡性老人院，「點解

唔得？有無創意？」

「作風係要傾 半步都要」
　　狄志遠認為立法會問題在於泛民與政府關係
不好，亦要求政府必須採納全套方案，令合作空
間變窄，以至事倍功半，「產生唔到光合作用效
果，樣樣傾唔掂。」他並揶揄民建聯過去在社福
界的角色，「你咁大個黨，應該可以改善晒我講
啲問題丫，點解你改善唔到呢？」他表明，自己
會與中央、政府、政黨等各界溝通，「我作風就
係要傾，尋求方法，半步都要，一步一步咁完成
佢！」

葉湛溪推傷健共融「求人不如求己」
　　香港復康力量會長葉湛溪自幼患上小兒麻痹
症致下肢癱瘓，但他總是永不言敗、自強不息。
六十年代求學困難，父母多番叩門，葉湛溪終獲
私校錄取，可惜一星期後遭其他家長歧視投訴終
要退學；其後獲神職人員帶到特殊學校讀書，之
後他一邊打工一邊讀夜校進修。九八年金融風
暴，他與數名失業傷殘人士成立公司製造環保膠
袋，並聘用更多傷殘人士。

帶弱勢社群聲音畀政府
  葉湛溪說，自己既是服務使用者，又是社福
機構管理層，深明同路人需求，亦發現許多服務

需要政策輔助及支援才能做得更好，「一定要政
策配合社福機構先做到，政策唔配合，我哋寸步
難行。」
　　過去曾為其他立法會參選人助選的他，今次
決定「求人不如求己」，「加上近日疫情，發現政
府兼顧唔到（傷殘人士）咁多，例如送飯等，要
諗多啲辦法，不如試下入議會，睇下可唔可以
帶到更多弱勢社群聲音畀政府，制定更多有利政
策！」若進入議會，葉湛溪表示首要爭取的是關
於扶助弱勢社群、照顧者及傷健共融政策，「香
港有五十八萬傷殘人士，加埋照顧者，差唔多過
百萬，七分一的人口，其實呢個群體都好大、好

需要幫助！」
　　他提到，推動「無障礙城市」及傷殘人士出行
已經十分困難。以自己為例，他過去到中環爭取
提名時，因為不少人於中環舊式建築物工作，他
往往需要靠枴杖幫忙，走四、五級樓梯才能到大
樓乘坐升降機，「對於一個傷殘人士，一級樓梯
已是另一個世界！尤其坐輪椅一級都去唔到。感
覺去到中環這些地方都咁唔友善㗎！」
　　葉湛溪說，自己相比其他兩名候選人更了解
同路人需要，亦因是政治素人，沒有任何包袱，
而且自己服務社福界數十年，可以與很多機構合
作無間，希望自己參選讓社福界有多一個選擇。

■葉湛溪自幼下肢癱瘓，更了
解同路人需要。

■朱麗玲考社工牌，源於想接
觸幫助市民。

■狄志遠希望，解決十年來仍
未解決的問題。

　　每逢有大型公營房屋入伙，房委會都會安排合資格的裝修承辦商輪流
在屋苑內擺放臨時展攤，方便居民選擇以裝修新居。但過往有承辦商被
揭從事非法合謀行為，協議編配顧客，以抽籤方式定出各自負責裝修的樓
層。每間承辦商只會主動招攬獲編配的住戶，或承接這批住戶的工程。當
住戶嘗試與其他承辦商接洽時，他們均會拒絕承接工程，並將該住戶轉介
予其「所屬」的承辦商，變相剝削了住戶的選擇權。同時，有承辦商更被
揭協議共同製作傳單及劃一裝修套餐，令住戶無法受惠於競爭可能帶來的
好處。
　　競委會至今入稟審裁處的案件中，有3宗便與公營房屋裝修承辦商有
關。案件分別涉及公共屋邨安達邨第一期、安泰邨第一期，以及資助房
屋景泰苑。隨着涉事承辦商相繼被檢控及裁定違例，市場的行為已有所
轉變。在近月入伙、位於九龍區的一個公共屋邨，有住戶反映能成功向

6間駐邨裝修承
辦商索取報價，
而報價亦各有不
同。而房委會
為減低裝修承
辦商從事反競爭
行為的機會，亦
採取多項措施，
包括要求各承辦
商於屋邨內設置
獨立展攤、邀請
競委會代表向承
辦商講解《競爭
條例》，以至把
違例承辦商除名
等。

石油氣供應改公開招標　居民受惠
　　此外，現時房委會轄下有15個公共屋邨使用中央石油氣供應系統。
據過往做法，供應商會獲批15年合約為住戶供應石油氣、管理及維修相
關設施，合約期滿後，如房委會滿意原有供應商的表現，並考慮住戶的意
見後，便會續約10年，不另作招標。

競爭條例打擊合謀

在具有競爭力的市場，消費者能享有更佳的價格、更優質的產品與更多樣的選擇，
然而本港過往多個範疇均存在合謀或缺乏競爭的情況。《競爭條例》於2015年12

月全面實施後，透過禁止反競爭行為來促進競爭，其中，多間公營房屋裝修承辦商先
後違反條例被法庭判罰，而房委會在競爭事務委員會建議下，亦決定為中央石油氣供
應引入公開招標，令居民得以享受競爭帶來的好處。

違規裝修商相繼被檢控判罰

　　競委會認為相關續約安排缺乏競爭，遂於
2016年提出促進競爭的建議，獲房委會接納，
並決定在香港仔華富(二)邨及長洲雅寧苑的供
應合約期滿後，試行以招標方式批出新合約。
華富(二)邨於2019年便更換了新的供應商，該
邨住戶對新供應商的表現，及每年免費爐具
檢查、豁免最低收費等新加服務，普遍感到滿
意。房委會遂於同一年決定將約滿後重新招標
的做法推行至其他屋邨，並在標書中加入定量
風險評估和所需改善工程的要求，又要求新供
應商為住戶提供不同優惠。

公屋戶遇可疑情況應主動舉報
　　公屋聯會總幹事招國偉指，過往不時聽聞駐邨裝修承辦商瓜分市場，
或「裝修套餐」價格相若，甚至有單位被用作示範單位等。隨着相關案件
審訊及判罰，情況確有改善，認為案件具阻嚇力。他建議準公屋住戶決定
裝修商前應貨比三家，不要倉促決定，而競委會亦可於準住戶入伙前，加
強宣傳及教育，鼓勵他們遇到可疑情況時主動舉報。

　　至於中央石
油氣方面，招
認為，中央石油
氣對部分住戶是
生活必需品，加
入競爭對住戶是
好事，「有競爭，
最後得益嘅都係居
民」。同時，他亦
得悉華富（二）邨
轉換供應商後，交
接過程大致順利，
新供應商亦有提供
檢查爐具等服務，
居民普遍支持引入
競爭。

■近月入伙的一個公共屋邨，駐邨裝修承辦商的行為已有所轉變。

■公屋聯會總幹事招國偉

■各駐邨裝修承辦商現時須設置獨立展攤■各駐邨裝修承辦商現時須設置獨立展攤

競爭條例小知識：
瓜分市場的可疑跡象
本應在市場中互相競爭的商戶，若出現以下跡象，
採購人員必須提高警覺：

- 突然在某個地域停止銷售產品／提供服務
- 突然停止向某顧客銷售產品／提供服務
- 將顧客轉介予其他競爭對手
- 表示某顧客或某合約是「屬於」某個競爭對手的

競爭多面睇


